
Et si le retour à la normale était justement le 
changement ?

Wat als de terugkeer naar het normaal de veran-
dering was?

Berchem-Sainte-Agathe · Sint-Agatha-Berchem

Pour Ecolo-Groen, il est grand temps de penser à demain 
dans un esprit d’espoir et de résilience. Nous savons à quel 
point cette période a été compliquée pour de nombreuses 
personnes et nous souhaitons construire un avenir plus 
solidaire, plus vert, plus juste, plus social.

La culture, la mobilité, l’éducation, le durable…Voilà des 
pistes que nous empruntons quotidiennement dans notre 
combat pour trouver des solutions pour tous et toutes, et 
ça, nous le faisons le plus possible avec vous.

Met Ecolo-Groen willen we aan de toekomst denken en 
werken. De voorbije periode is erg uitdagend geweest 
voor veel mensen. Met hoop en veerkracht willen we bou-
wen aan een meer verenigde, groenere, rechtvaardigere 
en socialere toekomst voor iedereen. 

Cultuur, mobiliteit, onderwijs, duurzaamheid… Op al deze 
vlakken werken we elke dag hard aan een aangename ge-
meente op mensenmaat, en dat doen we zoveel mogelijk 
samen met jullie.

SAMENSEMBLE

Quelle brise pour demain ?
Welke wind voor morgen?

Participer dans ma commune · Doe mee in onze gemeente

J’ai l’occasion d’agir, de soutenir,
www.ecolo.be/participer/

Doe mee, kom in actie:
www.groenbrussel.be/doe_mee

Ecolo près de chez moi
Contactez notre locale

Ecolo Berchem-Sainte-Agathe
info@berchem-sainte-agathe.ecolo.be

https://berchem.ecolo.be/

Groen in de buurt
Contacteer onze lokale groep in

Sint-Agatha-Berchem
info@groenbrussel.be

www.groenbrussel.be

Devenir membre

Word lid

E.D. / V.U. : Jean-Marc Nollet,
Avenue de marlagne 52 - 5000 Namur

Op ontdekking · À découvrir

Une cité-jardin créée il y a 
100 ans par l’architecte V. 
Bourgeois et classée en 2000. 
Participe à un contrat de 
quartier durable.

Consommez local en 
découvrant les producteurs 
présents sur ce marché. Vous 
y rencontrerez également les 
habitants du quartier.

Dit vermindert het risico op 
overstromingen, verhoogt 
de biodiversiteit, … Meer 
informatie ter plaatse op de 
uitlegplaatjes.

Je kan er een kinderfiets 
uitlenen en regelmatig 
omruilen, om steeds de 
gewenste maat te hebben, 
tegen een vast bedrag per 
jaar.

Stedelijke rivier Wijk  
Kweeperenboom — Langs 
de groene wandeling aan de 
kweeperenboomlaa

Marché de l’Allée Verte  
Rue J.B. Vandendriessche devant 
De Kroon

La cité moderne · contrat de 
quartier durable — Rue de la 
Gérance - Place des Coopérateurs

Fietsbieb open één 
zaterdagochtend per maand 
Dokter Charles Leemansstraat 21



In tegenstelling tot de jaren ’90 waar de boodschap van we-
tenschappers onvoldoende werd gehoord, is er nu wél een 
grote bewustwording. Het klimaat is een wereldwijd pro-
bleem waarin ieder beleidsniveau een rol te spelen heeft.

 Zelf hebben we het initiatief genomen om een klimaatplan 
op te stellen. Eerst maakten we de CO2-balans op en ver-
volgens organiseerden we participatieve workshops. Daar 
werden meer dan 300 mogelijke acties naar voor gescho-
ven. Al die input brengen we nu samen in een klimaatplan.

De klimaatstrijd is ook een sociale strijd. Het klimaatbeleid 
zal alleen maar slagen als het sociaal en eerlijk is, en de 
samenleving kan pas sociaal en eerlijk zijn als we ons kli-
maat leefbaar houden. De gemeentelijke administratie zal 
inspanningen doen om de CO2-uitstoot naar beneden te ha-
len, reikt de hand naar onze inwoners, bedrijven en scholen 
om hetzelfde te doen. Onder het motto ‘alle beetjes helpen’, 
zetten we ons samen in voor een beter klimaat.

Contrairement aux années 1990, où le message des scien-
tifiques n’était pas suffisamment entendu, nous assistons 
aujourd’hui à une grande prise de conscience. Le climat est 
un problème mondial où chaque niveau politique a un rôle 
à jouer.

Nous avons pris l’initiative d’élaborer un plan climatique.  
Le bilan CO2 a été dressé et, via des ateliers participatifs, plus 
de 300 actions possibles ont été proposées. Le plan concret 
doit maintenant être rédigé et, surtout, mis en œuvre.

La lutte climatique va de pair avec la lutte sociale. La poli-
tique climatique ne sera couronnée de succès que si elle 
est sociale et équitable, et la société ne peut être sociale et 
équitable que si nous préservons la viabilité de notre climat.
L’administration communale prendra des mesures pour 
réduire ses émissions de CO2, mais notre plan ne réussira 
que s’il est soutenu par nos habitants, nos entreprises, nos 
écoles et nos autres partenaires.

Cela passe par un renfort de la sécurité routière comme 
l’instauration des premiers tronçons de « rue cyclable » ou 
de « rue scolaire » et du marquage rouge des contre-sens 
cyclistes dans plusieurs tournants de nos rues. C’est aussi 
re-équiper les familles avec une bibliothèque vélos pour 
les enfants et adolescents, des réparations faciles grâce 
aux stations de gonflage équipées d’outils et le renfort 
budgétaire de la prime communale. Mais ce n’est pas tout ! 
Des pistes cyclables, un terrain d’essai pour enfants et 130 
arceaux pour le stationnement des vélos suivent…

Les chèques-commerces sont les primes aux citoyens 
converties en monnaie locale à dépenser auprès de 200 
commerces/horeca berchemois. Chaque année, plus de 
90.000 euros circulent : plus qu’une aide Covid limitée. 
Après une évaluation de leur utilisation, les commerces 
labellisés « Artisan et Durable » seront privilégiés. Pour 
plus de qualité et de diversité.

Pour limiter le transit et sécuriser nos rues, neuf réunions 
avec les habitants à propos des tests de circulation ont 
été menées. Pour conforter ou non ces tests : vivement le 
deuxième tour de consultations !

Vrouwen verdienen een zichtbare plek in onze stad. Het 
Gewest hernoemde al heel wat bushaltes etc. naar vrou-
wen. We ondersteunen dat graag: in maart herdopen we 10 
straten voor Internationale Vrouwendag.

Wie deze zomer door onze gemeente wandelde, heeft 
het kunnen merken: ook buiten is er is weer veel te doen. 
Straatconcertjes op zaterdag, Podium Parvis in de augus-
tus, een XXL-schaakbord en reuzenganzenbord, …

Ons natuureilandje: een pilootproject waarbij inwoners 
van twee wijken hun tuin konden laten analyseren. Nadien 
kregen ze voorstellen om de biodiversiteit te verbeteren 
én ondersteuning bij de uitvoering.

Pour les fêtes de fin d’année, 100 vitrines de magasin 
ont été décorées par un artiste-peintre. Un soutien aux 
commerçants, du boulot pour l’artiste et un peu de gaité 
colorée durant cette crise sanitaire.

Platte band? Remmen die niet meer werken? Zadel te 
hoog? Dit mag geen reden zijn om de fiets thuis te laten. 
De 4 nieuwe fietsstations zijn er om je te helpen zelf kleine 
reparaties uit te voeren.

Think Global, act local…
Ons lokaal klimaatplan is 
in opbouw

Think Global, act local…  
Le plan climat local est en cours

Biodiversiteit & participatie

Un artiste-peintre embillsant  
nos commerces

Cultuur, niet enkel in de cultuurhuizen

We zorgen voor meer vrouw op straat

Votre avis pour mobiliser  
notre Mobilité

Wie goed in z’n vel zit,  
discrimineert niet

Les chèques-commerces :  
achat citoyen local

Encourager la pratique du vélo

Leer repareren en kruip weer  
in het zadel

Anders, ja, en dan? We organiseren workshops in scholen 
om het zelfbeeld op te krikken en om niet in vooroordelen 
te denken. Zo doorbreken we bepaalde denkpatronen en 
zorgen we voor meer verdraagzaamheid.

Les bornes vélo en pleine utilisation par les Berchemois

Hoe banaal het ook mag lijken, iedere kleine actie helptAussi banal que cela puisse paraître, chaque geste 
compte !

Un commerce local prêt pour les fetes



L’écologie politique prône un équi-
libre entre l’humain et la nature. 
Nous n’avons qu’une seule planète. 
Ses ressources sont limitées, ses 
écosystèmes fragiles. Quand le climat 
se dérègle, ce sont les êtres humains 
qui souffrent, en commençant par les 
moins favorisés. En parvenant à un 
développement plus respectueux, 
nous améliorons notre qualité de vie 
aujourd’hui et nous garantissons un 
avenir à nos (petits-) enfants. Le niveau 
local est pertinent pour mettre en 
œuvre des actions mais aussi imaginer 
le monde que nous voulons.

 En locale, nous préparons les actions à 
venir, débattons de sujets de société, 
adoptons des prises de position.

Les membres s’impliquent dans les ins-
titutions locales : bibliothèque, maison 
de jeunes, projet de cohésion sociale, … 
pour insérer le développement durable 
de manière transversale.

Si vous voulez faire bouger les choses, 
donner votre avis ou juste nous 
rencontrer, nous vous donnons ren-
dez-vous pour notre Brunch du Nouvel 
An le dimanche 23 janvier à 11h à la Villa 
Pirsoul.

Ecologisten streven naar evenwicht 
tussen mens en natuur. We hebben 
maar één planeet. Grondstoffen zijn 
beperkt, ecosystemen kwetsbaar. 
Wanneer het klimaat wordt verstoord, 
zorgt dat voor leed bij mensen, te be-
ginnen met de minst bevoorrechten. 
We willen respectvoller omgaan met 
de planeet en onze levenskwaliteit 
vandaag én die van onze kinderen in de 
toekomst veilig stellen.

Het lokaal niveau speelt een belang-
rijke rol: we stellen ons de wereld voor 
waar we naartoe willen en komen in 
actie. In onze lokale groep bereiden we 
toekomstige acties voor, debatteren 
we over sociale kwesties en nemen we 
standpunten in. 

De leden nemen een rol op in lokale 
instellingen — de bibliotheek, het 
jeugdcentrum, een project voor soci-
ale cohesie, … — om zo overal in onze 
gemeente duurzame ontwikkeling op 
de agenda te zetten.

Als je graag mee dingen in gang wil 
zetten, je mening wil geven of ons wil 
ontmoeten, nodigen we je graag nu 
al uit voor onze nieuwjaarsbrunch op 
zondag 23/01 om 11u in Villa Pirsoul.

PENSER ET AGIR ENSEMBLE POUR BERCHEM
Au-delà des Échevins et conseillers, un projet 
durable porté par un collectif

ONZE GROEN-SCHEPEN
Katia Van den Broucke

LE CPAS, LIEU D’ACTION SOCIALE
J. Walravens et C. Hendricx

NOTRE ÉCHEVIN VERT
Thibault Wauthier

NOUVEAUX CONSEILLERS COMMUNAUX
Benjamin V. et Alain W.

Als schepen krijg je een mandaat en 
geef je daar vervolgens invulling aan. 
Mijn werkweek is altijd goed gevuld! De 
voorbij drie jaar zijn er al heel wat groene 
accenten gelegd: een klimaatplan is in 
opmaak, we vergrootten de inspraak van 
de inwoners, we zetten in op biodiver-
siteit ; de lastenboeken zijn duurzamer, 
heel wat projecten rond gelijke kansen 
kregen vorm, er wordt ingezet op sociale 
en duurzame projecten, … De komende 
drie jaar wil ik mij met veel enthousiasme 
en ijver inzetten om de groene keuzes te 
verankeren.

Le nez dans le guidon, à temps plein, ces 
trois premières années m’ont amené à 
nouer des liens privilégiés et concrétiser 
nos premiers projets. Devenir un parte-
naire présent et à l’écoute.

S’arrêter auprès des gens, répondre à 
leurs questions et écouter leurs sugges-
tions prend un temps plus que néces-
saire. Plusieurs réunions pour proposer 
des tests de circulation afin d’apaiser et 
de sécuriser nos rues ont été menées 
tambour battant. Les solutions appor-
tées doivent donner la place à tous, à 
chaque mode de déplacement !

En tant que Conseillères, nous partici-
pons aux instances démocratiques du 
CPAS mais nous pouvons aussi apporter 
idées et suggestions. Plus qu’un mandat 
politique et, en dehors de toute appar-
tenance, nous avons à cœur de soutenir 
tout projet qui vise la solidarité, la convi-
vialité et la résilience. Nous soutenons 
par ex. la prêterie, la livraison de repas 
(labellisés Good Food) en vélo-cargo 
électrique, le futur projet pour la Ferme 
Pie Konijn ou encore de la Cité Moderne. 
Des projets à finalité sociale, environne-
mentale et socio-professionnelle visant 
à améliorer la qualité de vie de tous.

Le hasard du calendrier a fait que nos 
2 conseillers communaux, (Houari 
Bailiche et Mélanie Van Hoef) ont 
démissionné cette année ; l’un pour in-
compatibilité entre son nouvel emploi et 
son mandat et l’autre, pour des raisons 
personnelles. Nous les remercions en-
core pour le travail effectué durant ces 
2 années au sein du Conseil Communal. 
Pour les remplacer nous avons le plaisir 
de voir arriver Benjamin Vanhoeke qui 
reprend le rôle de chef de groupe et 
Alain Wauters.

En tant qu’Échevine, on obtient un 
mandat qu’on étoffe comme bon nous 
semble. Ma semaine est toujours char-
gée ! Ces 3 dernières années, beaucoup 
d’accents verts ont été mis en place : un 
plan climat, une plus grande participation 
des habitants, des efforts pour maintenir 
la biodiversité, des cahiers des charges 
plus durables, des projets sur l’égalité 
des chances, avec un accent sur le social 
et le durable. Pour ces 3 prochaines 
années, je vais continuer de m’investir 
avec enthousiasme afin de consolider 
les choix verts.

Mes visites auprès des commerçants ont 
montré l’utilité de rétablir le lien entre 
eux et la commune. Notamment pour 
les informer sur les différentes aides 
déployées comme celles soutenant le 
dynamisme commercial et sa diversité. 
Grâce à cela, la création de la nouvelle 
association des commerçants a pu voir 
le jour.

A côté de mes rencontres sur le terrain, 
je me concerte régulièrement avec 
les Échevins des autres communes et 
je soutiens tous les jours nos services 
communaux pour porter des projets 
cohérents pour les Berchemois.

Christel : Mon expérience profession-
nelle m’ayant permis d’avoir un regard 
large sur les réalités de vie des uns et 
des autres, la question de l’accès pour 
tous à une alimentation saine, produite 
localement et dans le respect de l’en-
vironnement, est devenue primordiale 
pour moi.

Julie : Infirmière et maman de 3 jeunes 
filles, les questions liées à la santé, à 
l’émancipation et à la non-discrimination 
des personnes me portent tout particu-
lièrement dans mon engagement.

Benjamin est intéressé par la jeunesse, 
la bonne gouvernance, l’égalité et déjà 
actif dans notre commune au sein de 
plusieurs asbl dont, depuis le début de 
cette législature, la Maison des Jeunes et 
l’ALE. A ses côtés, Alain, membre de l’asbl 
Solidarité Nord/Sud et co-Président 
de la locale Ecolo-Groen. Ils mettront 
tout en œuvre, comme le font tous nos 
mandataires, pour soutenir nos Échevins 
et nos conseillères CPAS et rendre Ber-
chem-Sainte-Agathe encore plus verte, 
plus conviviale, plus solidaire et plus 
accueillante pour tous.

Du global au local : un engagement de tous les jours pour la 
qualité de vie, la solidarité, la nature et la démocratie.

Op weg naar beter. De omslag is ingezet in Brussel!

Depuis 2018, Ecolo et Groen sont 
mobilisés ensemble au niveau local pour 
transformer la vague verte en réalisations 
concrètes. Nos élu·e·s ne comptent 
pas leurs heures ni leurs efforts pour 
contribuer à la transition écologique. 
Cette publication vise à vous donner un 
aperçu des réalisations engrangées par les 
écologistes dans votre commune. Ecolo et 
Groen font le pari de la proximité, en effet, 
les meilleures solutions se construisent 
au plus près et avec les citoyen·ne·s. 
Du global au local, nous voulons dialoguer, 
agir, protéger et innover pour permettre 
aux générations présentes et futures 

Je ziet het, je voelt het, je hoort het. Twee 
jaar Ecolo-Groen in Brussel zorgt voor 
een mobiliteitsrevolutie. Je hoort veel 
meer fietsbellen. Het aantal fietspaden 
steeg met meer dan 40 km, wat zorgde 
voor 60 % meer fietsers op één jaar tijd. 
Je hoort minder autolawaai. De zone 30, 
die minister Elke Van den Brandt in januari 
2021 invoerde, zorgt voor een halvering 
van het omgevingsgeluid. De gemiddelde 
snelheid van de wagens daalt overal, ook 
in straten waar de limiet niet wijzigde. 
En, het allerbelangrijkste: het aantal 
zwaargewonden en doden daalt. En daar 
doen we het voor.

d’habiter un monde où il fait bon vivre, 
en harmonie avec la nature, dans une 
société plus juste et démocratique. Nos 
communes jouent un rôle essentiel pour 
améliorer la qualité de vie, redonner 
une place centrale à la nature, lutter 
contre les pollutions qui abîment notre 
santé, contrer les inégalités sociales et 
oxygéner notre démocratie grâce à la 
participation citoyenne. Ces réalisations 
locales sont un échantillon du monde que 
les écologistes construisent aujourd’hui 
déjà.

Onze ploeg maakt het verschil. Die stad 
op mensenmaat is niet langer een verre 
droom. Het is een concreet project. De 
autoluwe wijken zijn in aantocht, de 
voetgangerszone barst uit haar voegen. 
Het Terkamerenbos is voor 80 % autovrij, 
schoolstraten zien overal het levenslicht. 
Ik ben als nationale voorzitter fier op 
de Brusselse groenen. Plots is Brussel 
een voorbeeld, een inspiratie, een 
voortrekker. Proficiat!

ÉDITO -
AAN HET WOORD

Co-président·e·s Ecolo
& Voorzitster Groen

Meyrem Almaci
Voorzitster Groen

Jean-Marc Nollet,
Rajae Maouane

Co-président·e·s Ecolo

Ecolo-Groen BSA, ce sont 
des militants écologistes qui 
s’investissent chaque jour au 
niveau local

Ecolo-Groen SAB, dat zijn 
ecologisten die elke dag op 
lokaal niveau betrokken zijn

Katia Van den Broucke sur le terrain / Katia Van den Broucke op het terrein Comme le dit si bien son acronyme, un CPAS est un Centre Public d’Action Sociale dont les 
missions vont au-delà des aides aux personnes dites précarisées.

Échevin de la Mobilité, des Commerces, de la Culture et de l’Énergie : des priorités travaillées 
dans un dialogue constant avec le citoyen et nourries des rencontres de terrain.

Benjamin Vanhoeke et Alain Wauters ont prêté serment cet été pour devenir les 2 nouveaux 
conseillers communaux de notre groupe Ecolo-Groen à Berchem-Sainte-Agathe




